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Schritte ins Leere
Leerstellen, Zwischenräume und Wendepunkte der Selbsterfahrung – eine (literarische) Collage

Gestalttherapie 2008,  22/1,  6 - 32

Wie und unter welchen Umständen erleben Menschen die Leere? Wie wirkt es sich aus, in die Nähe einer Bedingung zu geraten, die sich gegen ihre Erfahrung sperrt? Der Autor verfolgt diese Fragestellung in verschiedene Richtungen, wohl wissend, dass bereits unzählige Variationen des Themas existieren. Wahrscheinlich gibt es triftigere Fragestellungen und sehr wohl viel differenziertere Bearbeitungen als die vorliegende assoziative Collage. Es war dem Autor aber daran gelegen, eine Momentaufnahme des Nachdenkens einzufangen mit den Verästelungen, die sich dabei ergeben haben. Die Arbeit an diesem Text war insofern selbst ein Schritt in Richtung Leere, die sich aber stetig dem Zugriff entzog, sich immer wieder mit Inhalt füllte. Mit diesem Paradox muss (nicht nur) der Autor leben.

Keywords: Leere, Nichts, Erfahrung, Interdependenz, Zeit, Übergang, Verlust, Krise, Anarchie

Stepping into the void. Gaps, spaces and turning points concerning self experience – a (literary) collage

What are the preconditions for people to experience emptiness? What are the implications when one gets close to a condition, which is counter to once experience? The author is pursuing these questions, knowing full well that a lot of variations on the subject are already existing. And it is likely that there are more pressing questions and more differentiating treaties than this associative collage. It was, however, of great importance to the author to capture a moment of reflection and pursue the diversifications which ensue. The text is so to speak a step in the direction of the void. A void though, which could not be reached and was in the process continuously filled with content. A paradox presenting itself (not only) to the author.
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Fried, Erich: Diese Leere  (poem)
Gestalttherapie 2008,  22/1,  34 - 35

Bessel, Klaus

»There’s no lack of void. – Es fehlt nicht an leerem Raum.«

Über Hintergründe defizitärer Erfahrung 

Gestalttherapie 2008,  22/1,  38 - 54

Der Artikel nähert sich der Vielfalt des Phänomens der Leere, speziell der defizitären Leere, unter entwicklungspsychologischen Gesichtspunkten. Diese Fokussierung erfolgt mit Blick auf psychoanalytische Forschung und Theoriebildung. Besondere Bedeutung wird zu ihrem Verständnis frühen (präverbalen und verbalen) Aspekten zugewiesen, wie sie jüngst von der Mentalisierungsforschung dargestellt worden sind. Dies führt, so die Überzeugung des Verfassers, zu einem Gewinn an Differenzierung für die Theorie und Praxis der Gestalttherapie. Ein Fall-Beispiel über Leere-Erfahrung vor einem schizoiden Hintergrund soll abschließend der weiteren Veranschaulichung dieses vielfältigen Erfahrungsbereichs dienen.

Keywords: defizitäre Leere, Entwicklungspsychologie, Mentalisierung, schizoide Prozesse, Selbstreflexion 

There is no lack of void. This article attempts to broach the variety concerning the phenomenon of the void and in particular the void, which is deficient. The perspective applied is that of developmental psychology. This particular focus includes psychoanalytical research and theory. Early preverbal and verbal aspects, which have been portrayed in research on mentalization will be particularly emphasized. It is the belief of the author that this will lead to greater differentiation with regard to theory and practise of Gestalt therapy. A case study concerning the experience of a void against the backcloth of a schizoid ground, is intended to demonstrate in concrete terms this complex realm of experience.
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Gadamer, Hans-Georg: Über leere und erfüllte Zeit  (extract)
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Mehrgardt, Eva-Maria 

Volle Leere
Die Wirklichkeit als Arbeitsmodell

Gestalttherapie 2008,  22/1,  72 - 85

Der Essay ist eine erste Einführung in die buddhistischen philosophischen Theorien. Der Text basiert nicht nur auf buddhistischen Schriften, sondern auch auf mündlichen Kommentaren verschiedener tibetischer Lehrer, deren Unterricht die Autorin gefolgt ist und immer noch folgt. Diese Lehrer haben eine jahrelange Ausbildung an einer der tibetischen Klosteruniversitäten absolviert, die immer von Meditationsklausuren begleitet wird. Sie unterrichten demzufolge nicht nur in der Theorie, sondern haben gelernt, dieses Wissen in ihre Persönlichkeit zu integrieren. Der Text zeigt anhand der buddhistischen Theorien der »Selbstlosigkeit« auf, wie diese Integration zustande kommt.

Keywords: Realität, Selbstlosigkeit, inneres Wissen, Wahrnehmung, Leere, Meditation

Emptiness, full. Reality as working model.

This essay is an introduction into Buddhist philosophical theory and is based not only on Buddhist writings but also on personal comments of various Tibetan teachers, whose teachings have been and still are, followed by the author. These teachers have been studying at Tibetan monastic universities and meditation retreats are always part of these studies. Their teaching of theory is therefore well grounded in personal experience and is integrated into their personality. This text demonstrates by referring to the Buddhist theory of »selflessness« how this integration comes about. 
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“Der Ochse und sein Hirte”; Eine altchinesische Zen - Geschichte  (extract) 
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Böhme, Hartmut

Unheimlichkeit und Vertrautheit am Himmel und in der Leere

Gestalttherapie 2008,  22/1,  106 - 126

Der Autor erläutert ein Wahrnehmungs- und Erkenntnisproblem, die Verbildlichung des Unsichtbaren. Er illustriert und kommentiert verschiedene Blickwinkel, Handwerkszeuge und Ästhetiken der Visualisierung und zeigt, wie sich die Annahmen und Bilder vom Unsichtbaren historisch verändert haben.

Keywords: Apokalypse, Astrologie, Astronomie, Bild, Episteme, Erkenntnis, das Unsichtbare, Vakuum, Visualisierung

The Unknown and the Known in the Sky and in the Void

The author of this article discusses a problem of perception and epistemology: the visualization of the invisible. He illustrates and comments on certain perspectives, methods and aesthetics of visualization and shows, how assupmtions and images of the invisible have changed historically.

Key words: apocalypse, astrology, astrono-my, image, epistemology, the invisible, vacuum, visualisation 
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Becker, Renate

Liebesbilder 

oder: Bilder Machen ist Körper Töten

Gestalttherapie 2008,  22/1,  133 - 145

Der Artikel beschäftigt sich mit der Frage, inwieweit der zunehmende Einbruch des Virtuellen in das Reale, die Grundlage der Imagination, den endlichen menschlichen Körper als Referenzpunkt abschafft. 

Keywords: Eros, das Imaginäre, Endlichkeit, virtuelle Realität, Identität

Images of Love – or: making images is killing bodies

This article poses the question of how the increasing virtual reality annihilates the finite human body as point of reference, when it comes to the creation of images.

Key words: Eros, the imaginary, finality, virtual reality, identity 

